



EL DIA

Año II Núm. 192 OQUENDO, 8 APARTADO 13.

San Sebastián sábado 10 de Enero 1931

TELÉFONOS : RED. 10433 ADM. 14793

No fies mucho en los otros, que es poco lo que harán en tu favor

Franqueo concertado

LAS PEQUEÑAS INDUSTRIAS DEL HIERRO

Cómo se podrían fomentar

Decíamos en el artículo anterior, relativo a la pequeña industria del hierro guipuzcoana, que la organización que se creara para su orientación y fomento, tendría que ser técnica, comercial y financiera, si había de llenar los fines deseados. Veamos cuál sería su papel, en qué consistirían sus actividades.

La orientación implicaría primeramente el debido conocimiento del "ostillage", disponible en la provincia, el de los tipos y cantidades rendidos por la producción actual, y la estimación del tanto por ciento de aumento de que esta producción fuera susceptible. Vendría a continuación el estudio técnico-estadístico de las manufacturas que se importan del extranjero, en las que el hierro entra como materia dominante, y las cuales fueran de posible y adecuada fabricación en Guipúzcoa. Establecidos estos datos, habría de seguir la clasificación de los artículos, el cálculo de su coste y la fijación de los mercados de su respectivo consumo en España. Una detenida pulsación de estos mercados, permitiría apreciar las futuras probabilidades de colocación de los artículos similares que aquí habían de fabricarse.

Ahora bien; conocida la ampliación obtenible del rendimiento actual de nuestras instalaciones; estudiada la importación, en artículos, cantidades y costes, y exploradas las necesidades del mercado interior, surgiría la formación de un programa ampliatorio del trabajo guipuzcoano, mediante la utilización racional del excedente de producción de que resultaran capaces las fundiciones, las forjas y los talleres mecánicos repartidos por Guipúzcoa. Y la organización superior, tantas veces aludida, procedería entonces a consultar, a una y otra de estas numerosas pequeñas empresas, las condiciones de precio y de plazo en que podrían suministrar tales y cuáles piezas fabricadas en serie, las cuales vendrían entregadas con regularidad a los talleres de montaje y acabado, que en un punto determinado de la provincia posaría la entidad dirigente.

Al pequeño industrial sólo le incumbiría, de esta manera, el atender al cumplimiento de sus compromisos con la entidad central, dedicando una parte de la jornada y de la mano de obra a la fabricación de las nuevas piezas, sin desatender su habitual producción anterior en las especialidades a que se dedicara, o bien, ampliando jornada y operarios, si así le cuadraba mejor y sería el caso más frecuente. Todo el resto sería de cuenta de la entidad: montaje y comercio de las diversas manufacturas. Sería esta una Sociedad mercantil bien definida, con sus talleres, oficinas y organización completa de técnicos industriales y agentes vendedores. A ella, en la idea que a grandes rasgos estamos exponiendo, le correspondería la función de un gran laboratorio de ideas industriales, maduradas por medios científicos y prácticos, encaminadas a elevar el nivel y la calidad del trabajo del hierro en Guipúzcoa; a la vez, daría realidad a esta aspiración, proporcionando a los productos la colocación que la iniciativa dispersa y minúscula de nuestros expertos maestros del hierro nunca podría, por sus propios medios, alcanzar.

No se concretaría la actividad del organismo aludido a acoplar un trabajo fraccionado. Su organización comercial le permitiría reunir, no sólo los productos semi-fabricados, sino también, para los mismos fines de venta, los tipos y modelos no fraccionables que cada taller realiza en su entero y la entidad aceptara para su colocación en las zonas de demanda.

Una última función le correspondería. Sería reguladora del crédito que las pequeñas empresas necesitaran obtener, en determinados casos y momentos, para adquisición de primeras materias o mejora de instalaciones. Ella, a su vez, para sí misma y para estos fines, lo obtendría de la Banca del país, mediante el aval de la Diputación de Guipúzcoa.

* * *

Pero, en realidad, acabe pensar en llevar a la práctica estas ideas? Se advierte alguna base de probable aumento de la producción metálica en nuestra provincia? ¿No serán, éstas, unas agradables quimeras? Acaso lo sean. Nadie, y menos en materia económica, está hoy libre de equivocaciones. Mas, antes de rechazar las sugerencias que dejamos expuestas, sería útil conocer el detalle de las importaciones que por las diversas aduanas se hacen, al cabo del año, de manufacturas de hierro, tales, por ejemplo, como maquinaria agrícola, herramientas y máquinas-herramientas no especiales, utensilios y menaje de todas clases para la casa, la industria, el transporte, etc.; una infinitud de objetos no patentados, de obra jáciz y consumo corriente, que los almacenes de ferretería y de maquinaria introducen de Alemania, de Francia, de Bélgica y de la Gran Bretaña. Y si un detenido cálculo de precios, cambios y aranceles revelara la posibilidad de reemplazar una parte notable de estas importaciones por una producción guipuzcoana, ¿por qué abandonar un intento que pudiera resultar eficaz medio de defensa y mejora de nuestra pequeña industria?

Indicó que abona esta iniciativa lo constituyen los intentos aislados, dignos de la mayor simpatía, que vienen realizando diversos talleres guipuzcoanos, en el sentido de transformar en aquella dirección sus anteriores producciones. Eibar, que pone en juego, en estos momentos, la maravillosa aptitud de adaptación de sus operarios, es un ejemplo de ello, con sus ensayos de transformación. Pero es un ejemplo, también, del cortísimo alcance de los esfuerzos individuales en la complicada e intensa lucha de los negocios modernos.

Una cooperación bien articulada podría impulsar decisivamente el trabajo guipuzcoano. En todo caso, saldría al paso del temible paro, compensando sus efectos en otros órdenes, si esta plaga mundial llegara a visitarnos.

La vigilante Liga de Productores de Guipúzcoa y la Excm. Diputación deberían examinar este aspecto social, tan interesante.

Nosotros entendemos cumplir con nuestro deber proponiéndoles el caso.

La primera nevada en Londres El valor internacional de la plata

Londres. — Durante este invierno, hoy ha caído la primera nevada en Londres. Permanece, mientras tanto la espesa niebla, pero tiende a disminuir de intensidad.

Debido a esta causa se halla casi completamente paralizado el tráfico marítimo en el puerto de Southampton, donde se hallan numerosos barcos esperando que aclare el tiempo.

Washington. — En vista de la gran depreciación de la plata en el mercado internacional, el subcomité de Senado va a recomendar al presidente, señor Hoover entrar en negociaciones para tratar de solucionar esta crisis, al mismo tiempo que se tienda a fijar el valor internacional de la misma.

La réplica del ministro de Hacienda a Calvo Sotelo

Madrid. — El ministro de Hacienda facilitó esta noche la siguiente nota:

"No es mi propósito entablar polémica con el señor Calvo Sotelo sobre los comentarios que le sugiere la publicación de las cifras de ingresos y gastos en el ejercicio económico de 1930. En primer lugar porque no puede ser que los propios interesados, se erijan en jueces de su obra; lo segundo porque el cálculo de un presupuesto no debe confundirse con su administración, ni en todo caso puede ser el único ni el principal motivo para fallar sobre una gestión que duró cuatro años y para decidir sobre política financiera que abarca extremos mucho más interesantes, y lo tercero porque la materia no me parece propia para un pugilato en el que los golpes de los adversarios pueden alcanzar al país que paga.

Hay que calmar las impaciencias, porque día vendrá en que, salidos de la curva peligrosa en que este Gobierno se vió obligado a tomar el mando, puede discutirse todo con todos los antecedentes a la vista y sin el menor afán de vanagloria personal.

Entretanto baste añadir a lo dicho que no puede censurarse con justicia a mi antecesor, porque examinando en conjunto la situación creada hubiese dado a tiempo la voz de alarma, ya que esa advertencia saludable trajo consigo una política de austeridad, que felizmente nos condujo a la que él inició y practicó hasta que yo tuve el honor de continuarla.

Si se mantiene tal criterio en la administración del corriente ejercicio y se tiene en cuenta para encontrar solución a los problemas ferroviarios, al de las Confederaciones y al llamado de la pequeña propiedad, llegaremos pronto a la rehabilitación económico-financiera que anhelamos, sin que parezca útil distraerse en las etapas con discusiones que, por lo menos, son estériles.

En lo que lleva razón el señor Calvo Sotelo es en ponderar la prudencia con que calculó los ingresos para 1930 en 55 millones menos que lo recaudado en el año anterior, lo que demuestra en elogio suyo cómo procuraba defenderte contra el producismo que le rodeaba."

RUMORES POLÍTICOS INFUNDADOS

"Informaciones" dice que, el lunes, no pasará nada

Madrid. — "Informaciones" de esta noche, con el título de "Rumores infundados" dice lo siguiente:

"La noticia difundida ayer acerca de una posible combinación política para el lunes próximo, basada principalmente en una correspondencia del redactor de "Diario de Barcelona" en Madrid no parece confirmarse.

Debidamente informados podemos decir que hasta la tarde de hoy ni siquiera han sido citadas las personalidades que se supone han de conferenciar el día mencionado. Es más; en el ánimo del señor Sánchez Guevara existe el propósito de resistirse al homenaje que se le prepara, que, por cierto, lleva de gestación bastantes días.

Concretamente, pues, a lo que se refiere a la reunión de que se habla para el lunes, no hay el menor indicio de que se celebre entonces, ya que el señor Burgos Mazo no ha comunicado todavía su llegada a la Corte, y los supuestos conferenciantes no han recibido noticias a este respecto. Menos aún puede colegirse cuáles serán los acuerdos que se adopten llegado el caso.

Para seguir desmintiendo rumores, afirmamos que no se halla en estudio la redacción de ningún manifiesto".

CAMBIO EN MADRID

Conferencia con los ministros de la Gobernación y Fomento

No recibió ayer a ningún periodista y cuando lo haga será colectivamente

Permanecerá en la Corte hasta el martes y facilitará ese día una nota política

Madrid. — A causa de un descarrilamiento de un vagón de un tren mercancías en la red catalana, el primer expreso de Barcelona tuvo que detenerse, originando con ello gran alteración en la circulación de los trenes.

El segundo expreso de Barcelona, por las mismas causas, no llegó a Madrid hasta las doce menos cuarto de la mañana.

En este tren llegaron a Madrid, procedente de Barcelona, el exministro regionalista señor Cambó, que venía acompañado de sus secretarios particulares señores Nadal y Casabó y el alcalde de Barcelona, conde de Güell.

Desde la estación, el jefe del partido regionalista catalán se trasladó en un automóvil al Hotel Ritz, donde se hospeda, sin hacer manifestaciones a los periodistas, que se hallaban esperándole y que le interrogaron.

El primer expreso de Barcelona tuvo que volver a detenerse al llegar a Alcalá de Henares, por haberse inutilizado una máquina y tenerse que habilitar otra en aquel depósito, para que el tren pudiera continuar su viaje a la Corte.

Madrid. — Cambó almorcó hoy en compañía de los señores Nadal, Casaró, Muñoz, Casillas, Alvarez, Cimadas y otros amigos en un restaurante centrífugo.

Desde luego no asistió al almuerzo ninguna personalidad política.

Los periodistas intentaron entrevistarle con el señor Cambó, pero éste les hizo saber, por medio de su secretario, que no recibiría a nadie, entre otras cosas porque nadie tenía que decir. Cuando tenga alguna noticia que comunicar lo hará por medio de una nota, y seguramente recibirá a los periodistas colectivamente, nunca en particular, a fin de que no parezca que siente preferencias por ningún periódico determinado.

Aun no se sabe cuánto tiempo permanecerá en Madrid. Lo más probable es que se halle en la Corte hasta el martes, y que ese mismo día facilitará una nota de menor extensión que la facilitada últimamente.

Esta tarde conferenció el señor Cambó con el ministro de Fomento, que fué a visitarle al Hotel Ritz.

Más tarde recibió también al ministro de la Gobernación, que estuvo con él largo rato.

VUELTA A ESPAÑA

Los aviones que se llevaron los revolucionarios

Lisboa. — (Urgente). — 4, madrugada. — Tripulados por los pilotos Lacalle y Casauz levantaron hoy el vuelo para Madrid dos aviones españoles de los que tripulaban los revolucionarios de Cuatro Vientos.

Mañana lo harán otros dos,



EL DIA AL DIA

Se va a ver en la Audiencia de Granada la causa contra Antonio Palazón y otros acusados de falsificación de billetes del Banco de España.

A propósito de ésto decían ayer algunos periódicos que a Palazón se le había embargado la parte que le corresponde en el Gran Kursaal de San Sebastián, que suponen unos siete millones de pesetas.

¿No sería esta cifra un poco elevada?

Claro que lo era. Así nos lo ha explicado el Presidente de la Sociedad propietaria.

Empecemos por que Palazón no tiene nada que ver actualmente con el Kursaal. El fué el primer concessionario del juego en este centro y se unió luego con Marquet, para evitarse ambos la competencia. Entonces fué cuando se cerró la sala de juego del Casino, explotándose únicamente la del Kursaal.

Palazón formó luego una sociedad, de la que él era el principal accionista, para comprar el edificio del Kursaal. Lo compraron en principio, para pagarlos a plazos; pero como al vencimiento de éstos los pagos no se hacían efectivos, la Sociedad constructora volvió a hacerse cargo del inmueble.

Sabemos que la Sociedad constituida por Palazón redujo últimamente su capital a 700.000 pesetas. Acaso en este número esté el origen del error.

El lapsus de un cero.

Un caso pintoresco y algo lamentable. Cuando las maestras municipales de las escuelas de Peñaflorinda se presentaron ayer a dar sus clases, se encontraron con que otras señoras habían ocupado sus puestos.

Dios nos libra de tomar el caso en broma, porque aunque, a primera vista, no deja de tener gracia, a las profesoras municipales les hizo muy poca. Y la explicación que les dieron las, al parecer, intrusas. mucho menos.

Lo ocurrido era que si bien el Ayuntamiento no tiene prisa por llevar las escuelas municipales al nuevo edificio de Atocha, el Gobierno, en cambio, se ha apresurado a nacionalizar las de Peñaflorinda y ha enviado inmediatamente más maestras interinas a hacerse cargo de ellas.

Es una formidable lección para el Ayuntamiento, que tanto vacila y titubea en dar al Grupo Escolar de Atocha el destino lógico de escuelas municipales!

Las profesoras municipales consultaron telefónicamente al Ayuntamiento. Allí, según parece, nadie se decidió a resolverles el conflicto.

Un empleado les dijo por fin: — "Váyanse ustedes a pasear tranquilamente. Por eso no perderán el sueldo."

Como solución provisional, no estaba mal.

Quiere el señor alcalde tomarse la molestia de explicarnos este pequeño gran lio?

La Gran Peña expulsa a Franco

Madrid. — Esta tarde celebró Junta general extraordinaria, la Gran Peña.

Fué objeto de discusión la propuesta para la expulsión de dicha Sociedad, del excomandante Franco.

Puesta a votación, fué acordada la expulsión por 453 votos contra 37.

— Para el próximo lunes ha sido convocada la Junta general del Aero Club con objeto de renovar la Junta Directiva.

En dicha reunión se tratará también de la proposición presentada por varios socios para la expulsión del excomandante Franco de la expresa Sociedad.